

Zeitschrift: Mitteilungen der Entomologischen Gesellschaft Basel
Herausgeber: Entomologische Gesellschaft Basel
Band: 22 (1972)
Heft: 4

Artikel: Pitié pour les Apollos
Autor: Willien, P.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1042677>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PITIE POUR LES APOLLOS

P. Willien

Entomologistes mes amis, soyez des amoureux de la nature, protégez-la, regardez-la, étudiez-la, car elle vous réservera des surprises sans cesse renouvelées; elle vous émerveillera, elle vous apprendra beaucoup. Mais surtout respectez-la, ne la détruisez pas, car sa vengeance serait terrible! Les catastrophes naturelles n'en sont-elles pas une preuve?

Le titre de cet article dit immédiatement en faveur de qui est poussé ce cri d'alarme.

Le magnifique Apollo que tous vénèrent serait-il en voie de disparition? Non, grâce à Dieu! Mais certaines de ses races, et non des moindres, vont cesser d'exister si le massacre ne s'arrête pas!

Tous nous connaissons le cas du très rare Apollo du Forez, où seul le biotope est en cause. Mais l'Apollo des Vosges? Ce sont des chasses inconsidérées sur un biotope très restreint qui ont amené sa disparition presque totale. La Société Entomologique de Mulhouse a recommandé de ne pas le capturer. Si tous nous nous imposons cette discipline, peut-être redéviendra-t-il abondant, mais dans combien d'années?

J'ai pu constater ces dernières saison par moi-même les effets de telles chasses sur une race de l'étranger et sur une race de notre pays. Commençons par celle d'outre-frontière.

A mon avis, il s'agit d'une des plus belles races existantes: vous comprenez sans doute pourquoi je ne la nomme pas. Elle vit sur des collines calcaires, à quelque 900 m d'altitude, d'accès très facile, où elle était très abondante. Pour ma collection, j'ai donc cherché à prendre cette jolie bête au cours de l'été 1969. Le premier jour de chasse, je n'ai observé qu'une vingtaine de mâles et cinq femelles. L'année étant en retard, je ne me suis pas formalisé outre mesure, quoique la présence de femelles m'ait laissé plutôt songeur. Quelques jours plus tard, je revins sur les lieux, où la vérité était bien simple: pas de nouvelles éclosions! Il ne voulait que les quelques exemplaires abimés que j'avais relâchés au cours de la première chasse et quelques très rares femelles. En fait, d'après le recensement auquel je me suis livré sur place avec l'aide de mes enfants, il ne devait rester que 3 à 5 femelles et 5 à 7 mâles!! Cela se passe de commentaire puisque, à l'époque où j'ai fait cette constatation, il ne devait plus guère y avoir d'éclosions.

Nous sommes revenus sur les lieux au cours de l'été 1970. Le désastre est total! Nous n'avons vu que très peu d'exemplaires et nous n'avons gardé que deux couples présentant des caractères particuliers. Il faudra des années pour reconstituer cette race!

Cette situation étant établie, je voudrais en déterminer les causes: D'après le collègue qui a nommé cette race, il y a peu d'années, elle était abondante. Pourquoi est-elle maintenant en voie de disparition? Le biotope n'a pas changé, aucune calamité naturelle n'est à signaler; alors? Il n'y a que des chasses inconsidérées pour conduire à ce résultat. En voulez-vous la preuve? J'avais reçu d'un collègue il y a quelques années des femelles de cette race. Il m'avait bien averti qu'elles étaient en mauvais état. Mais à quel point? Inimaginable! Croyez-vous qu'il soit sage

de capturer et surtout de tuer des insectes dans cet état? Est-ce agir en ami des papillons? Ne doit-on pas, en pareil cas, leur laisser la liberté et ainsi la possibilité de se reproduire, assurant par là la conservation de l'espèce? Des exemplaires abimés et défraîchis sont-ils dignes d'une collection?

Quant à la race d'Apollo française, c'était une race très commune et répandue. Or, la voilà victime d'un "chasseur" de papillons! Chaque année tout ce qui est encore juste valable est ramassé systématiquement. Au début, cela se chiffrait par centaines. Maintenant, on est bien en dessous de ces chiffres. Les biotopes les plus riches sont devenus pauvre. Dans certains d'entre eux, il n'y a plus un Apollo! Heureusement, cette race existe toujours, dans des lieux d'accès difficile. Elle survivra donc.

Mais que penser de ceux qui se livrent à de telles chasses? D'abord de celui qui ramasse tout? Ensuite d'un tel "chasseur"? Et ils sont plus nombreux que vous ne le pensez! Je ne sais si vous serez d'accord avec moi, mais je les appelle des vandales, des inconscients!

Dans un ordre d'idée plus général, j'ai eu également le regret de constater en France, à Digne pour ne pas nommer le lieu, au printemps 1969, l'effet de chasses effrénées qui y sont faites non seulement par des Français, mais surtout par des étrangers. Si aucun système de freinage n'est mis en place, si aucune réglementation n'est instituée (puisque il faudra en arriver là), Digne sera dans peu d'années un désert pour l'entomologiste.

Alerte donc, entomologistes mes frères ! Pas de destructions inutiles! Aidez nos magnifiques amis ailés à vivre. Il ne faut pas qu'ils disparaissent! Assurez-leur une longue survie dans vos cartons, pour les admirer et les étudier, mais laissez-les aussi vivre éternellement en se reproduisant dans leur habitat naturel!

Merci pour eux et pour nous !

Adresse de l'auteur: Pierre Willien
Société Générale
BP 22
F-71 Le Creuzot

Zusammenfassung:

Anhand von zwei erlebten Beispielen in Frankreich und im Ausland werden die wahnsinnigen Massaker von P. apollo durch sogenannte Rassensammler leidenschaftlich gebrandmarkt.